
当我凝视着三军仪仗队中身着浪花白服

装的海军官兵英姿勃发地行进时，心中不由地

涌起自豪和感恩的情感：我为自己曾经是其中

的一员而感到自豪，为她曾给予我的一切而心怀感恩。

记得今年 5月 31日面对孙建国上将慷慨激昂的演

讲画面，我的意识流自然地流淌出以下文字，我把它记

下来，发到了微信的朋友圈：

“1970年 12月 26日，一艘满载新兵的货船战斗七

号轮从宁波港驶向青岛港，以补充北海舰队潜艇和水面

舰艇的新鲜血液。45年过去了，当年这艘货船装载的新

兵中产生了一名佼佼者，即今日在香格里拉对话会上作

主题发言的海军上将孙建国。

当年我与他在同一个新兵连新兵班，他来自镇海，

我在鄞县插队，他任副班长，我是班长。从新兵开始他就

表现出志向高远，勤奋好学，沉稳踏实，上艇后表现突

出，得到重点培养，从潜艇艇长、常规和核潜艇部队长、

海军参谋长、副总长一路走来，成为今天长国威长军威

的军界发言人。真可谓人生漫漫，其修远兮，大浪淘沙，

百炼成钢，有志者事竟成。

不少朋友对这条微信点了赞，也有的评论说，这是

一个很好的励志故事，唯有当年也坐这艘船、同是一个

新兵连新兵班、现任海南省副检察长的李燕兵战友却发

回了以下短信：

“当年这个班长也已是法界精英，沪上翘楚了。各有

修成，赖于这个伟大时代的锤炼，更源于部队熔炉对这

些有志者的熏陶砥砺。”

诚然，“这个班长”的专业水平远没有达到他所述

的程度，他的勉励多有安抚之意，但毕竟他是知道“这个

班长”故事的人。

当年我是作为知青标兵被接兵到部队的，一到新兵

连就任班长，并代表全体新兵在大会上发言，还受到了

来新兵连视察的上级首长的鼓励。然而在新兵训练快结

束时，我被叫到了营部，教导员皱了皱眉头对我说：“看

看你的表现，真是没话说的，但是看看那些材料却让人

吓一跳，这是你这个年龄干的事吗？”我很快弄明白是怎

么回事了。文革期间，我参加了“化专”著名的调查张春

桥历史问题的“六人小组”活动，在清查 5·16开始时，

我为躲避迫害而回到故乡投亲插队，当“四人帮”上海

余党来乡下找我时，我得到了贫下中农的保护，没想到

一入伍，他们就尾随到了部队。新兵连结束后，其他人都

上艇了，我却被安排到胶南县五七农场，这里多是一些

出身不好和“站错队”的成员。指导员对我进行了鼓励，

要我坚信组织，认定目标，努力下去。我将在浙江农村学

会的种水稻的技术传送到当地，在艰苦的劳动中磨炼自

己，努力克服小资产阶级患得患失思想，真正把自己的

立场、感情转变到工农兵立场上来。三个月过去了，我被

调到潜艇士兵学校学习，还担任了班长、代副区队长。学

习结束后，我被分配到青岛五号码头 117潜艇。青岛港

是一个名副其实的军港，三号码头停靠着各种各样的水

面舰艇，早晨升旗时颇为壮观，五号码头是潜艇码头，在

内港。这是新中国成立后由苏联老大哥帮助建设的，所

有潜艇都是苏军对德军的战利品，后赠送给新中国装备

年轻的潜艇部队。我所在的 117潜艇前身是斯大林号潜

艇，是一艘英雄战艇。不久，我又被调到导弹快艇部队。

后来了解到“四人帮”上海余党还为文革的事纠缠不

休，部队干脆回复：“此人已不在我部”，然后将我调走，

●文 /徐伟奇

海军给予我噎噎风 采
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予以保护。我有点依依不舍，高大魁梧的艇长找我谈心，

劝导我导弹快艇是新装备的新型战艇，比常规鱼雷潜艇

技术先进，鼓励我好好干，并说，张春桥在我们部队没有

市场，要我放下包袱。

1971年年底，我随部队来到上海沪东造船厂接船，

将刚刚出厂的导弹快艇驶向当时为防备核战争而修建

的威海边陲的海上山洞。我任导弹兵，先后完成了单艇

到编队的实战演练和导弹发射。在艰苦的军训之余，我

争分夺秒地攻读马列主义著作，经常为首长写讲稿，还

担任教员。1974年，烟台基地燕翼副政委听人说我辅导

舰艇官兵学习《哥达纲领批制》连续讲了七个小时，即

把我请到基地，先后为团以上干部和基地全体干部作了

辅导报告。为表彰我学习的热情，“红小鬼”出身的基地

胡汉生政委邀我与其一起观看了基地礼堂放映的“闪

闪的红星”，经聂奎聚司令员引荐，我还受到了在华东

医院疗养的周仁杰海军副司令的接见，并推荐给北海舰

队饶守坤司令员当秘书。1975年我被任命为导弹部门

长，并在烟台基地宣传处、导弹艇部队政治处代宣传干

事，还被委派到上海人民出版社，以“言海”的笔名参与

党的理论丛书《加强党的纪律性》一书的编写。前程似

锦。

未料 1977年 1月 20日被突然带到烟台上“办学

习班”，要我反省毛主席逝世前后在议论谁接班时的错

误言论。当时北海舰队受到言论追究的有四名年轻人，

其中一名为姚戈，其父系解放军报总编姚远方，后将此

事反映到邓主席那儿，便由

罗瑞卿秘书长出面干预，很

快得到了纠正。我又重返舰

艇，水兵大厅以聚餐的方式

对我表示了欢迎。这段经历

引发了我对民主法制的思

考。齐副支队长鼓励我，哪

里跌倒，就从哪里爬起来，

干出个模样给他们看看。而

早年留苏的滕支队长的话

却打动了我的心：你的思想

很活跃，适合到地方发展。

随着入伍知青提干的可回

父母所在地安置的政策的

下达，1979 年同样是 12 月

26日，我转业至中科院上海

技术物理研究所。离开部队

那天，我将军帽放在膝盖

上，端坐在海边，注视着一

望无际的海天，默默地坐了

一天……

人们常说部队是熔炉，她能将人化为铁水，重新铸

造。部队熔炉在对我重新铸造时加进了哪些元素呢？她

让我有机会认真攻读了马克思主义的重要著作，奠定了

人生坚定的政治方向。她给了我一往无前的精神，将危

机变成寻求新的发展的契机。她赋予我终身学习的精

神，在技术物理所十年，我在干好本职工作的同时，晚上

睡办公室地板，先后以同等学历取得物理学中级职称，

通过华政首届自学考试，取得了专利代理人和律师资

格，并且在当律师后先后参加了复旦大学、悉尼科技大

学在职研究生的学习，适应社会转型完成了个人的知识

结构转型。她给予我博大的胸怀，仁爱的精神，在律师执

业中对当事人满腔热情，不计得失，乐于奉献，敢于担

当，以致虽中年跨界，但很快口口相传，获得了当事人的

广泛认可，业务获得迅速发展。她给予我强大的精神和

健壮的体魄。在二十多年的律师执业中，夜以继日，节假

日几乎无休地苦干，仍保持着健康、积极、顽强、执着的

精神风貌。2004年我被上海律协评为优秀民事代理律

师，2010年被评为上海司法行政系统先进个人，同年被

世博会联合国馆特聘律师，并先后受到联合国、上海市

委市政府的表彰，还获得中国知识产权局荣誉证书。这

些成绩的取得，与部队给予我的是分不开的。我感恩海

军，不仅在动乱的年代里是她它给予了我政治庇护，而

且滋养了我，为我的成长奠定了基础。●

渊 作者单位：上海徐伟奇律师事务所）
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